

Se publica

los

JUEVES

LA UNIÓN

Se publica

los

JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXXIII

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Mayor, 32

JACA 24 de Agosto de 1939

Año de la Victoria

FRANQUEO

CONCERTADO

Toda la correspondencia a

nuestro Administrador

NÚM. 1.721

En la hora crítica que Europa vive, la voz del Santo Padre se eleva sobre todas las pasiones Y PIDE LA PAZ

En la hora crítica que Europa está viviendo, la voz del Santo Padre es como un bálsamo que invita a la meditación y a la calma.

El Vicario de Cristo en la Tierra hace al Mundo un llamamiento de Paz, y desde la serena altura en que está colocado, sus ojos miran, al realizar ese llamamiento, a la Humanidad entera.

Las pasiones que encienden los conflictos no llegan hasta el Solio del Padre de la Cristiandad; hasta El sólo llegan los clamores de angustia de los humildes, de los que temen y tiemblan ante una catástrofe inmensa de la que todos seríamos víctimas.

La voz del Papa, de infinita resonancia, se ha escuchado; que esa voz sea obedecida.

Que la paz se haga por todos los hombres de buena voluntad que en su mano tengan los destinos políticos del Mundo.

CASTELGANDOLFO.—El Papa, Pío XII, con ocasión del 25 aniversario de la muerte de Pío X, y ante varios Cardenales, recibió en audiencia a los peregrinos venidos a Roma para visitar la tumba de Pío X, y después de darles la bendición, pronunció la siguiente alocución:

«Deseamos, en las circunstancias actuales, la paz de los espíritus, la paz de Europa y la paz del mundo. El desencadenamiento de una guerra hería el corazón del Papa inolvidable, cuya santa y querida memoria hoy hemos reivindicado, como si hubiese previsto y presentido todos los horrores y matanzas que lleva consigo un conflicto mundial.

Su sucesor, Benedicto XV, de santa memoria, abogó contra ella y oró por la paz, e invocó la moderación de los sentimientos y de los espíritus, a fin de conseguir la concordia entre las naciones.

Nuestro predecesor inmediato, Pío XI, que revive ante nuestros ojos con su imagen venerada, y que revive en nuestro espíritu al mismo tiempo que Pío X, llevó a cabo un gesto que nos emociona: el ofrecimiento de su vida a Dios.

Por las mismas causas, al renovarse las ansiedades y las angustias, Nos, desde el primer día de nuestro Pontificado, hemos tratado de hacer todo lo que estaba en nuestro poder para alejar el peligro de la guerra, y para cooperar a la consolidación de una paz sólida y eficiente, orando porque se salvaguarde la paz y el honor de los pueblos.

Nos hemos impuesto una gran responsabilidad a fin de hacer lo más difícil e imposible en favor de la paz, conscientes de

todos los esfuerzos que debemos desarrollar en esta tarea, en el interés de la Iglesia Católica y de la Humanidad toda entera.

No queremos renunciar a la esperanza de que los sentimientos de moderación y equidad puedan permitir evitar el conflicto que, según todas las previsiones, superaría a los pasados en destrucciones y en ruinas espirituales y materiales.

Nos deseamos y esperamos que los que dirigen los pueblos, a la hora de la decisión, desistan de asumir una responsabilidad tan grave haciendo uso de la fuerza.

Pero, por encima de todas las esperanzas humanas, fundadas en la conciencia de los hombres, nuestras esperanzas se elevan hacia el Todopoderoso, hacia Dios Nuestro Señor, único capaz de devolver a las naciones su prudencia.

Esperamos de El, que tiene en sus manos el corazón y el espíritu de los gobernantes, que les haga pensar, y queremos también esperar que, en este día memorable, al mismo tiempo que Nos, se unan todas las súplicas de la Tierra. Y no olvidamos en ellas a tantas almas de buena voluntad que viven fuera de la Iglesia, y que esperan igualmente la paz.

Esperamos, pues, de su bondad y misericordia infinitas que descarte toda amenaza posible de guerra y nos preserve de un nuevo conflicto.

Que Dios vigile así sobre este mundo, inquieto como un mar en plena tempestad, y haga que renazca la calma y la razón entre los pueblos, afin de que puedan vivir en paz. Paz por la cual Nos abogamos con un fervor redoblado, al dirigir al Cielo nuestras incansables oraciones.»

¡POR LA VIRGEN DEL PILAR!

Acudamos con largueza a la suscripción pública en pro de su XIX Centenario

Un llamamiento a la generosidad de todos

La Comisión Ejecutiva del XIX Centenario de la Virgen del Pilar organiza una suscripción pública encaminada a sufragar los cuantiosos gastos que requiera una conmemoración en armonía con la magnitud de aquel acontecimiento religioso, cuyas repercusiones a través del tiempo y del espacio han dejado tantas y tan gloriosas huellas en la Historia de España.

Una coincidencia felicísima y providencial hace que el año de esta efeméride venga como magnífico colofón de la victoria alcanzada por el Caudillo sobre los enemigos de nuestra Fe y de nuestra Patria.

Nosotros, los zaragozanos, somos testigos de cómo situaciones arduas, de eminente riesgo y angustiosa crisis pudieron superarse en circunstancias que mostraban el sello de la intercesión mariana, entre las cuales resaltó el bombardeo, milagrosamente sin eficacia, dirigido por manos sacrílegas contra el mismo templo del Pilar.

Es, pues, bien notorio que este Centenario exige de todos los españoles dignos de serlo, fervores piadosos y testimonios de gratitud en grado excepcional, como excepcional ha sido también la pre-

dilección de María por nuestra bendita tierra.

Muchas y grandiosas iniciativas ha concebido esta Comisión, en sus afanes de interpretar fielmente el unánime sentir del orbe católico; entre ellas figura, desde luego, el poner punto final a las obras de la Basílica, no sólo en su parte de consolidación, mas también en la de artístico ornato.

El año 1940 ha de constituir como un hito en la ruta que nos lleva a la restauración de todas las cosas en Cristo, según el lema de Pío X; ha de ser faro esplendente de religiosidad que ilumine al mundo; ha de señalar la era de los más altos valores espirituales, prenda segura de unidad, de grandeza y de libertad para España, suprema trilogía del Movimiento Salvador...

Ahora bien; cuantos elementos materiales implique tan magna empresa, precisa allegarlos ya. Los que aman a la Virgen han de ofrecernos en estos momentos un alarde de esplendidez; para honrar a María en el XIX Centenario de su Visita, cuando vivía en carne mortal, no se concibe que falte dinero, como no faltan tampoco los más abnegados esfuerzos de toda índole, tanto personales como colectivos. Todo por la Virgen y para la Virgen. Quien regatee su óbolo en la ocasión única, no puede llamarse devoto de María ni puede sentir el orgullo de haber nacido español. Ella sabrá correspondernos con materna solicitud en todos los trances de la vida y de la muerte.

Acudamos, pues, a esta suscripción, no ya con el frío cálculo de las humanas previsiones, sino con aquella largueza, confianza, amor y generosidad que caracterizan los divinos anhelos de un alma sinceramente cristiana.

Españoles: en acción de gracias a María por los beneficios de que nos colmara en nuestras propias necesidades y en las del nuevo Estado; en sufragio de los caídos por la Cruzada nacional; en impetración de celestiales bendiciones para España, para el Caudillo, para este pueblo doliente, para nuestras familias, para nosotros mismos... contribuid todos al mayor esplendor del XIX Centenario de la Venida de María Santísima en carne mortal a Zaragoza.

Zaragoza, 2 de julio de 1939.—Año de la Victoria.

LA COMISIÓN EJECUTIVA

Pueden entregarse los donativos en el Gobierno Civil de cada Provincia o en las oficinas de cuantos organismos tienen abierta suscripción para estos fines. También dirigiéndose a la Oficina Central de la Junta del Centenario: Alfonso I, número 43. Zaragoza.



EL JOVEN

ALEJANDRO RODRIGUEZ PEREZ

MURIO EL DIA 26 DE FEBRERO DE 1937

A LOS 24 AÑOS DE EDAD

E. P. D.

Sus apenados madre doña Carmen Pérez; hermanos Pilar, Gracia, Miguel y Angel; hermanos políticos Ramón Miró, Macario Baquedano y Carolina Callizo; tíos, primos, sobrinos y demás familia, piden una oración por su alma y la asistencia a la función fúnebre que se celebrará en la Iglesia de los Escolapios, el día 26 a las 10 y cuarto, favores que agradecerán sinceramente.

Se ruega a los Sres. Presidentes de las Asociaciones a donde él pertenecía, se dignen pasar aviso a los socios para si alguien puede asistir a dicho acto.

JACA, AGOSTO DE 1939.

EL DUELO SE DESPIDE EN EL TEMPLO

El Ilmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Por la gracia de Dios, tiene sorprendente realidad en Cáceres una GRAN CUENCA AURIFERA en la Sierra de Gata

CACERES

Por lo que me dicen al llegar, se venía hablando ya en Cáceres, hace tiempo, de unos yacimientos de oro en la Sierra de Gata. De pronto, hace cuatro días, en un escaparate de un establecimiento comercial de la calle del General Franco aparecieron unos montoncitos de metal amarillo. Era oro. Oro que procedía de unos filones que acababan de ser descubiertos en Descargamaria, lugarejo serrano del término de Robedillo de Gata, en un extremo de la provincia de Cáceres lindante con la de Salamanca. La gente se apiñaba frente al establecimiento y comentaba el hallazgo. Hoy todavía el público estaba embelesado ante los puñados de pepitas de oro y arenilla, de metal granulado, que lucía como una bendición de Dios —una gracia de Dios es oro para España en estos momentos— para que vean todos: los incrédulos y los indiferentes. La exclamación estupenda corre de boca en boca en esta ciudad artesana de pesados edificios arquitectónicos de la Edad Media y también de añejo sabor colonial:

—Se ha descubierto oro.

—¿Mucho?

—Un potosí.

Y alguna voz autorizada me brinda la gracia de una aclaración excelente:

—Y que sale limpio. ¡Oro limpio! ¿Sabe usted la ventaja que eso representa en estos momentos para la Patria? Una riqueza fabulosa.

Tal es la primera impresión que recibo al llegar. Ante los ojos desorbitados de la gente lucen cuatro montoncitos de pepitas; brillantes galeas auríferas y polvo, con lo que se aumenta el tesoro, cuyo alcance es imposible calcular por ahora. Yo miro curioso a esos rostros angulosos, tallados en rasgos enérgicos, de esos hijos de los antiguos héroes de las grandezas coloniales. Son estas gentes los descendientes de aquellos locos aventureros que recorrieron como centauros las fabulosas pampas americanas, conquistaron Méjico y el Perú, atravesaron los Andes, domaron tribus y descubrieron vastos y profundos mares. Son magníficos estos extremeños. Cuando no pueden ya ir en busca de Eldorado cavan en sus corrales para extraer pepitas de oro que ofrendar a su Patria, una nueva aportación fabulosa en otro momento cumbre de la Historia de España.

—¿Cómo se han descubierto estos yacimientos?

La contestación a esta interrogante va a parecer al lector otra fábula por los términos que habrán de responder en el momento oportuno.

No hay que olvidar que en la provincia de Cáceres una tradición dió una comarca a sus famosos oribes. Hace años, muchos años, venían los portugueses, rivales nuestros en los descubrimientos marítimos y hurgaban en las torrenteras y, sobre todo, en los yacimientos de un riachuelo, arroyo en verano, en Valverde del Fresno. Llámalo los portugueses «El Sobreiro», que vale tanto como «río que arrastra oro». Toda la gente de la montaña iba a la rebusca de pepitas. Tras del

logro fácil de un buen jornal. Pero no había ya más. Las finas corrientes del río de agua transparente y cantarina permitían ver fácilmente las partículas preciosas que arrastraban en invierno las aguas torrentales. También escarbaban en otras comarcas. Montañas hay taladradas para sacar la tierra y piedras con sus pepitas de oro.

—Gente de Monte Hermoso—me recuerda un viejo enamorado de las tierras extremeñas, buen técnico en estas cuestiones—trabajaban los terrenos del Alagón y otras cuencas, y el producto lo llevaban a Oropesa; es decir «oro pesa», peso del oro, de donde proviene el nombre de la villa. Los orfebres de Clavín y Torrejuncillo trabajaban estas pepitas y las mozas de Monte Hermoso y de otras comarcas lucen las soberbias arracadas y collares barrocos que llevaban en dote con la cobija de merino y la nota gayá de las faldas de bayeta.

Pero hace más de veinte años que los oribes que trabajaban en esas comarcas orientaron por otro lado sus actividades. Había decaído la artesanía de los buscadores de oro. Las corrientes surcaban tierras en las que el rico metal no tenía casi presencia.

Ahora...

Ahora aquí la expresión es unánime en establecimientos públicos y casas particulares. Lo que hace falta es que quede bien. Es lo que se está haciendo en estos momentos. Trabajan, investigan los técnicos, y, mientras tanto, quedan en el aire esas interrogantes:

—¿Es de importancia el filón?

—¿La explotación puede ser costosa?

—¿Dará rendimiento?

Cumplidamente podré contestar a estas preguntas. Y ello juntamente con la maravillosa historia del descubrimiento.

No quiero hoy—porque me falta concretar algunos extremos interesantes—anticiparme a hacer afirmaciones que serían gratuitas. Si el oro oculto en las galeas va a colmar los deseos de todos, los de Extremadura y de España lo veremos en una próxima crónica. En Burgos y en Cáceres trabajan los técnicos. Pronto podremos saber su opinión.

De («Informaciones» Madrid)

Delegación Provincial de Trabajo

ACCIDENTES

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 139 del vigente Reglamento para la aplicación de la Ley de Accidentes de Trabajo en la Industria por las Mutualidades Industriales y Agrícolas, así como las Sociedades de Seguros se recuerda que las entidades de este carácter que no hayan comunicado directamente a esta Jefatura la continuación o reanudación de sus actividades, que están obligadas a hacerlo durante el presente mes de agosto, o en otro caso causarán automáticamente baja definitiva en el Registro correspondiente de este Servicio, no pudiendo, por lo tanto, seguir su actuación.

Lo que se hace público para el conocimiento y cumplimiento por las Entidades interesadas.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

Huesca 8 Agosto de 1939.-Año de la Victoria.
El Delegado de Trabajo, Vicente Morata.

Pérdida de un reloj de pulsera cromado, extraviado ayer. Se ruega sea devuelto a esta Imprenta. Se gratificará.

Un baile azul en el Teatro

Los que asistieron en Carnaval del año treinta y seis, a los bailes que se dieron en el Teatro, recordarán con deleite aquel «célebre» BAILE AZUL que tuvo lugar. La juventud tuvo motivos para celebrar una fiesta de estas que difícilmente se olvidan, y aquella ocasión se ha de repetir dentro de pocos días. El Teatro pondrá nuevamente aquel amplio tablado que cubriendo las butacas, llega hasta el escenario y conviértese en un magnífico salón. Está procediéndose al arreglo de este tablado y en fecha próxima se anunciarán las fiestas que tendrán lugar.

Más detalles de esta y otras fiestas se darán a conocer y hoy solo, como nota anticipada, damos esta noticia creyendo que es de interés local, máxime cuando son tantos los veraneantes y población flotante que hay que procurarles distracciones y fiestas para convivir con ellos como huéspedes muy queridos.

BOBI-NADOR

DEL TEATRO

De éxito en éxito se desenvuelve la temporada de verano, por lo que respecta al Teatro. Las actuaciones de estos espectáculos de variedades que se suceden, cada semana uno, satisfacen al público y ello es un encanto: Pues ver el salón de espectáculos lleno puede ser una alegría para la Empresa, pero lo es también para los espectadores.

El espectáculo *Laura Pinillos* con su *Orquesta K. D. T.* ha sido el colmo del éxito. Todos, todos los artistas que componen esta agrupación son de categoría no superable en su género, y así lo supo apreciar el público que llenó las sesiones que actuaron.

Y como la campaña de grandes éxitos sigue en creciente, para el lunes próximo habrá otro espectáculo de esta clase. *Vianor*, que es la máxima atracción presentará su original trabajo artístico con otra agrupación de artistas de mérito reconocido. Este gran espectáculo *Vianor* solo se presentará el lunes, por tener que debutar el martes en Zaragoza, en el Teatro Argensola. El lujo con que se presenta *Vianor* es cosa insuperable y que deslumbró, lo mismo a las damas que a cuantos presencian el arte de *Vianor* en el escenario.

Y como quiera que entre un espectáculo y otro hay que dar sesiones de cine, también este asunto se atiende con interés por parte de la Empresa, la cual acaba de introducir algunas reformas en los aparatos de sonido y proyección, teniendo en cartera para estrenar en estos días películas de marcas de renombre, entre ellas *Caravana de Belleas*, *Veinte Señoritas*, *La Picara Música* y otras varias.

AMPLIFICADOR PREVIO.

LOS PREVISORES DEL PORVENIR
Delegación: Mayor, 32, 2.º
JACA

MISCELANEA

ROMA.—Las cifras provisionales del ejercicio financiero 1938-39 que se acaba de cerrar muestran que los beneficios del monopolio de tabacos de Italia han superado con mucho a los cuatro mil millones, exactamente 4.026.788.456. Por tanto existe un aumento de 252.000.000 sobre los resultados obtenidos durante el ejercicio anterior.

El favorable desarrollo de la venta de tabacos en constante aumento desde hace años, se confirma también en los primeros datos del ejercicio financiero actualmente en curso. En efecto, a fines del mes de julio anterior se señalan 324.791.799 liras con una sensible mejora de casi 28 millones, equivalente al 9'40 por ciento sobre los resultados obtenidos durante el mes de julio de 1938.

Gacetillas

Como dato muy elocuente de la grata satisfacción que a los aragoneses nos ha producido el nombramiento de Ministro de Hacienda a favor de don José Larraz López, paisano ilustre que tantos prestigios y simpatías tiene, transcribimos a continuación los telegramas que se han cambiado con dicho señor los vecinos de la Calle de San Pablo de Zaragoza, en cuya parroquia, como es sabido fué bautizado el nuevo Ministro.

Dicen así:

«Asociación Vecinos Calle San Pablo a Ministro de Hacienda. Bendecida hoy bandera nacional esta parroquia del Gancho felicitan V. E. deseándole grandes glorias en tan importante ministerio.— Luis Resano, presidente.»

«Ministro Hacienda a presidente Asociación Vecinos, Calle de San Pablo. Agradezco cariñoso telegrama. España y el Caudillo llaman a todos a la obra común, esperando cordial colaboración.»

El alcalde recibió días pasados un expresivo telegrama del Coronel secretario del Jefe del Estado y Generalísimo Franco, en el que comunica que S. E. el Generalísimo agradece vivamente la felicitación y adhesión que le envió el ayuntamiento de Jaca con motivo del nombramiento del nuevo Gobierno.

Ha fallecido el secretario del Juzgado municipal de Jaca don Fernando Parejas. Cruel enfermedad soportada con cristiana resignación lo ha llevado al sepulcro en edad no muy avanzada.

Ha sido su muerte muy sentida pues en el tiempo que ha desempeñado su cometido se conquistó amigos y simpatías. Reciba su viuda y demás familia nuestro pésame.

Después de una larga y dolorosa afección, días pasados falleció el bondadoso cura párroco de Sallent de Gállego don Miguel Ustáriz, sacerdote ilustrado y de notable celo parroquial. Que Dios le premie con el eterno descanso y acepten sus parientes nuestro pésame.

Vendo y cambio máquinas de coser, reparaciones y piezas. Casa de Quilates Sabiñánigo, Planta baja.

Tin. Vda. de R. Abad Mayor 32 — Jaca